

PRIMERA SESIÓN ORDINARIA DEL GRUPO ESTATAL PARA LA PREVENCIÓN DEL EMBARAZO EN ADOLESCENTES (GEPEA) 29 DE ABRIL DEL 2025

El día de la fecha se reunieron en las instalaciones de CONAFE, ubicadas en la calle Ignacio Martínez 680 Colonia La Ladrillera, C.P. 78364, San Luis Potosí, S.L.P. los integrantes del GEPEA, contando con la presencia de: La Lic. Mayra Edith Velázquez Loera, Secretaria Técnica del Consejo Estatal de Población COESPO y Coordinadora de GEPEA; Sofía Valencia Acebo en representación de la Dra. Gloria María Guadalupe Serrato Sánchez encargada del Despacho de la Secretaría de las Mujeres e Igualdad Sustantiva; Lic. Miguel Ángel García Amaro, Comisionado Ejecutivo Estatal de Atención a Víctimas; Lic. Dulce María Méndez Pérez, en representación de la Lic. Claudia Marisol Navarro Moreira, Secretaria Ejecutiva del Sistema Estatal Para la Protección Integral de Los Derechos De Las Niñas Y Niños Adolescentes; Lic. Juan Pablo Ramírez Rojas en representación de la Lic. Bernarda Reyes Hernández, Directora General del Instituto de Desarrollo Humano y Social de los Pueblos y Comunidades Indígenas; Lic. Rafael Torrescano del Val, Encargado de la Representación de la Secretaría de Gobernación en el Estado; Lic. Evangelina Castillo Montero, Fiscal Especializada para la Atención de la Mujer, la Familia y Delitos Sexuales, en representación de la Mtra. María Manuela Cázares García Fiscal General del Estado; Profa. Ma. Luisa Rivera de la Cruz, en representación del Mtro. Juan Carlos Torres Cedillo, Secretario de Educación del Gobierno del Estado; Mtra. María Teresa Galicia Saldaña, en representación del Prof. Crisógono Sánchez Lara, Secretario del Trabajo y Previsión Social; Mtra. Martha Zabala Tristán, en representación de la C. Virginia Zúñiga Maldonado, Directora General del Sistema Estatal para el Desarrollo Integral de la Familia; Lic. Fernando Esparza Zamarripa, en representación del Lic. Mario Godoy Ramos, Titular de la Oficina de Representación del Instituto Nacional de Pueblos Indígenas; Dra. Cecilia Soledad González de León, en representación de la Dra. Mónica Crespo Pacheco, Subdelegada Médica del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado; Luis Francisco Balderas Lara, en representación del Lic. Rene Contreras Flores, Director General del Instituto Temazcalli, Prevención y Rehabilitación; Lic. Edgar Ulises Rangel Zavala, en representación del Lic. Francisco Lomelí Isaza, Titular de la Oficina de Enlace Educativo de la Secretaría de Educación Pública; Lic. Yessica Guadalupe Méndez González, Procuradora de Protección de Niños, Niñas y Adolescentes; Lic. Lesly Alejandrina Mendoza Zapata, en representación de la Lic. Esther Angélica Martínez Cárdenas, Encargada del Despacho del Centro de Justicia de las Mujeres; Dr. Omar Medina de la Cruz, en representación de la Mtra. Leticia Mariana Gómez Ordaz, Secretaria de Salud en el Estado; Lic. César Vázquez Jiménez, Coordinador Territorial Para El Servicio Educativo del CONAFE; y la Mtra. Judith Ortega Alvarado, coordinadora del departamento de UNISALUD.



PRIMER PUNTO- LISTA DE ASISTENCIA. En cumplimiento del primero punto del orden del día la secretaría realiza el pase de lista de asistencia.

SEGUNDO PUNTO.- DECLARACIÓN DEL QUORUM. Una vez corroborado que se encuentran representadas la mayoría de las instituciones convocadas, la Lic. Mayra Edith Velázquez Loera declara que: “siendo las 10 (diez) horas con 20 (veinte) minutos del día de la de fecha, se verifica que existe quórum legal y los acuerdos de ésta sesión serán válidos”.

TERCER PUNTO.- MENSAJE DE LA LIC. MAYRA EDITH VELÁZQUEZ LOERA:

Cuando una niña queda embarazada, su vida puede cambiar radicalmente. Es posible que no termine la escuela y se desvanezcan sus perspectivas de trabajo. Se vuelve más vulnerable frente a la pobreza y la exclusión resintiéndose frecuentemente su salud. UNFPA.

Buenos días a cada una, uno de Ustedes, muchas gracias por su presencia a este Grupo Estatal que su objetivo es muy claro LA PREVENCIÓN DEL EMBARAZO EN ADOLESCENTES, así como ofrecer información clara y accesible para prevenir los embarazos no planificados en adolescentes. Sabemos que el embarazo a temprana edad puede impactar profundamente el futuro de una persona: limita oportunidades educativas, económicas y de desarrollo personal. Por eso, este grupo Estatal tiene una misión clara: empoderar a los adolescentes a través de la educación. Quiero ser muy enfática este grupo no sólo promovemos la prevención a través de métodos anticonceptivos, sino que también trabajamos en temas esenciales como la autoestima, la toma de decisiones responsables, la equidad de género y el respeto por el propio cuerpo.

El GEPEA entiende que la prevención no se logra con miedo ni con prohibiciones, sino con información, diálogo abierto y confianza. La Prevención del Embarazo es una prioridad en la Política Pública, y para el gobernador José Ricardo Gallardo Cardona es fundamental. Parece que fue ayer, cuando tomamos protesta a este grupo, lo tengo en mi mente y en mi corazón, y hoy con este mismo entusiasmo les digo que SEGUIMOS TRABAJANDO en coordinación con cada uno de Ustedes, no es una sola cifra la que disminuye en el número de niñas embarazadas, es un sueño que materializamos con hechos para alcanzar el proyecto de vida. Gracias a cada dependencia que hace lo que le corresponde, por hacer bien las cosas. Daremos marcha a las tareas que nos ocupan, pero con un sentido humano, donde Ustedes trabajan por lo más importante del Estado, su juventud, pero también sus derechos, sus decisiones apegadas a la libertad y al derecho, Para que ningún joven se quede atrás.

Gracias y sean Bienvenidos !!



Por su parte el Lic. Cesar Vázquez Jiménez, Coordinador Territorial para el servicio educativo CONAFE, habló de la importancia de compartir estrategias e ideas para el desarrollo de comunidades de aprendizaje, esta comunidad de aprendizaje nos ayuda a prevenir los obstáculos en el desarrollo de los jóvenes, por eso es muy enriquecedor para CONAFE este tipo de reuniones.

Agradecemos mucho su presencia, esta es su casa, los espacios están abiertos para las reuniones o de manera particular para cada una de las instituciones que asisten.

Por otro lado siempre sumar a los esfuerzos del gobierno del estado, es muy importante para CONAFE y los esfuerzos del gobernador por los jóvenes, nos interesa sumar en los objetivos, no podemos trabajar de manera aislada, por eso reconocemos ampliamente el trabajo

Todo esto se resuelve con educación educación y educación, no en los individual sino en cada uno de los trabajos que realizamos de frente a la población, nos sentimos orgullosos de participar en este grupo y nos da mucho gusto recibirlos y compartir con ustedes.

CUARTO PUNTO.- En uso de la voz toca el turno al maestro Agustín Aguilar Reséndiz quien presenta “Diez años de la estrategia nacional para la prevención del embarazo en adolescentes, por parte de COESPO.

El 23 de enero de 2015 se presentó la Estrategia Nacional de Prevención del Embarazo en Adolescentes (ENAPEA). La ENAPEA tiene como objetivos reducir en 50 por ciento la tasa de fecundidad de las adolescentes entre 15 a 19 años, para el año 2030 y erradicar embarazos en niñas de 14 años o menos.

En este sentido es necesario comentar que México tiene la tasa de nacimientos de mujeres de 15 a 19 años más alta dentro de los países de la OCDE.

Tasa Especifica de Fecundidad de Adolescentes (TEFA) (15 – 19 años) Nacimientos por cada mil adolescentes de 15 a 19 años. Estado de San Luis Potosí y Nacional, 2015 – 2030 mantiene una tendencia decreciente, entre 2015 y 2018 San Luis Potosí se encontraba por encima del promedio nacional mientras que de 2022 en adelante San Luis Potosí se ha mantenido por debajo del promedio nacional con un 57.12 al año 2024 frente a un 59.46 nacional por cada 1000 adolescentes.



Así mismo para el año 2015 el total de nacimientos ocurridos en madres de hasta 19 años fue de 9 mil 279, para el 2024 fue de 4 mil 958; un 47% menos. En 2015, el total de nacimientos ocurridos en madres de hasta 14 años fue de 259, para el 2024 fue de 157, un 39% menos.

Entre 2015 y 2024 el número de nacimientos de madres de hasta 19 años hay una disminución cercana al 50%.

Lo anterior refleja el avance en el cumplimiento de las metas derivado del trabajo se las diferentes instancias que participamos en la consolidación de la estrategia estatal.

QUINTO PUNTO.- INFORME GENERAL DE GEPEA SLP 2024. A cargo de la Lic. Selene Soubierbille Cuevas presenta el Informe General en los siguientes términos:

En lo que se refiere a los “componentes de la estrategia nacional para la prevención del embarazo en adolescentes”, GIPEA solicita priorizar las acciones en las que participan más de dos instituciones y avanzar en “territorializar” la ENAPEA, dado lo cual se han realizado las siguientes estrategias divididas en componentes:

COMPONENTE 1. Educación inclusiva, integral, flexible y educación integral en sexualidad. Conocimiento, sensibilización, formación y actualización; Herramientas Prácticas para la prevención de diversos riesgos psicosociales; Intervención Temprana; Impacto en Políticas Educativas; Plataforma EIS; e Intervenciones interinstitucionales con docentes, estudiantes y madres y padres de familia.

COMPONENTE 2. Entorno habilitante: marco normativo, cultural y estructural. Seminario de Actualización y formación de docentes, sobre herramientas y protocolos de actuación para la prevención de la violencia; acoso y abuso sexual a niños, niñas y adolescentes en instituciones educativas; Se reinstalaron los GUMPEAS de Aquismón, Xilitla y Tamazunchale y en el tema de Ruta NAME se realizaron 2 talleres de planeación municipal en Santa Catarina y Matlapa con la participación de las autoridades municipales del ayuntamiento, DIF, educación y salud, Y Sistema de Información de la RUTA NAME POTOSINA.

COMPONENTE. 3 Servicios amigables. Los subsistemas de salud fortalecieron los servicios especializados para adolescentes y jóvenes a través de la capacitación al personal de salud, colaboración en actividades con estudiantes, madres y padres de familia;



Ampliación de la cobertura, fortalecieron la integración de brigadas y la formación de jóvenes líderes comunitarios, implementaron campañas de difusión en las unidades médicas y con población abierta, así como la distribución estratégica de insumos de prevención de Infecciones de Transmisión Sexual (ITS) y Planificación familiar (PF); CASA, JUVENIMSS, AMIGUISSTE, SERVICIOS, AMIGABLES, EDUSEX.

COMPONENTE. 4 identificación temprana y oportuna integral de la violencia sexual contra niñas, niños y adolescentes. Encuentros, capacitación, formación y actualización con docentes, estudiantes madres y padres de familias en temas como prevención del abuso sexual y protocolos de actuación; Jornadas en comunidades, recuperación de espacios públicos, formación de grupos para promover la paz y prevenir la violencia; Incidencia en comunidades con indicadores altos de violencia, y difusión en temas de prevención de violencia en el noviazgo, uniones tempranas, prevención del delito, entre otros.

DIFICULTADES PARA LA IMPLEMENTACIÓN. Una de las principales dificultades en el 2024 fue y es la disminución de presupuesto en todos los niveles de atención, derivado de lo anterior, disminuyeron las capacitaciones y actividades en territorio, esto limitó la ejecución de acciones y producción de materiales, en especial para llegar a los municipios; si bien, se han utilizado otros recursos como las modalidades híbridas o la suma de recursos interinstitucionales (por ejemplo compartir medios de transporte y materiales), es difícil cuando el recurso está etiquetado para metas institucionales específicas.

RECOMENDACIONES. Fortalecer la comunicación entre las instituciones del GEPEA; Subgrupos de trabajo: reactivar la integración y capacitación de los subgrupos de trabajo para consolidar la “territorialización” de la ENAPEA; Ruta NAME: Consolidar la implementación de la Ruta NAME mediante capacitaciones al personal institucional; Educación Integral en Sexualidad: desarrollar una estrategia integral para fortalecer la EIS en el estado, a fin de homologar contenidos y evitar la duplicidad de tareas, para administrar de manera eficiente los recursos institucionales.

SEXTO PUNTO.- PRESENTACIÓN DE LA SITUACIÓN ACTUAL DEL EMBARAZO A TEMPRANA EDAD; desafíos y retos a cargo del Mtro. Omar Medina de la Cruz, del departamento de atención a la salud de la infancia y adolescencia de los servicios de salud en el estado. Uno de los retos del embarazo adolescente es el tema de la mortalidad infantil, partimos de los ODS en el objetivo 3 particularmente en el 3.1 en donde se tiene como meta reducir la mortalidad materna a menos de 70 por cada 100,000 nacidos. Así mismo las metas 3.2 y



3.4 y 3.5 habla de la reducción del consumo de sustancias adictivas, y como uno del más importante tenemos el objetivo 3.7 garantizar los servicios de salud sexual y reproductiva.

Se presenta el comparativo de 2019 a 2025 en tasa de mortalidad en San Luis Potosí, por encima de la media nacional de 2019 a 2023.

Así mismo se presentaron gráficas con datos relativos a los riesgos de mortalidad infantil que se presentan en el estado, los cuales pueden ser ocasionados por problemas de salud de la madre problemas en el embarazo y falta de atención prenatal.

En este mismo sentido se presentó la información sobre las complicaciones que puede presentar un prematuro como son: Problemas al controlar el calor, problemas alimentarios, problemas respiratorios e inmunitarios, problemas de desarrollo neuronal y problemas visuales por fallas de oxígeno, entre otros.

Se presentaron 15 muertes por infecciones diarreicas y 15 por respiratorias en San Luis Potosí en municipios como Rayón, Aquismón, Matlapa, SGS etc.

Respecto al tema de las Causas de embarazo en adolescente, los datos presentados nos hablan de una falta de educación sexual, pobreza, presión social, violencia de género por falta de autonomía de la persona se explica en parte por la diferencia de edad entre el padre y la madre por usos y costumbres, se ha trabajado con el personal de salud para enviar notificaciones a PEPENA y a las instancias de protección ya que se puede suponer un maltrato o abuso.

Se reportan 81 muertes fetales en adolescentes de 14 a 19 años en municipios del estado.

Dentro de las actividades realizadas para contrarrestar esta situación, se cuenta con una unidad móvil de servicios amigables que trabaja en el interior del estado, así mismo se trabaja en coordinación con UNISALUD de la universidad autónoma, con la SEGE, SEER, CONAFE para capacitación comunitaria aunque aún hay muchos retos por solventar, siendo uno de los principales para nosotros en este momento el poder cubrir a la población no escolarizada

SÉPTIMO PUNTO.- PRESENTACIÓN DEL PODCAST “Poblaciones” con la serie ¡Yo decido mi futuro! participación de niñas, niños y adolescentes a cargo de COESPO y en colaboración con el SEER, dirigido por Mariela Cerda Robledo del COESPO.



Se presenta un Podcast que busca realizar intercambios con los jóvenes y adolescentes con los temas que los mismos adolescentes traen a la mesa, les damos un espacio para que se expresen y así poder conocer cómo piensan, cuáles son sus idas y preocupaciones. Sabemos que tienen varias inquietudes en cuanto a interrupción del embarazo o métodos anticonceptivos, debemos de considerar que son estudiantes que vienen de una pandemia y tienen dificultades para socializar, por lo que este espacio es una buena oportunidad para interactuar y expresarse.

El Podcast está disponible en internet, y se hace la invitación para que lo sigan.

OCTAVO PUNTO.- ASUNTOS GENERALES Y ACUERDOS.

La Lic. Mayra Edith Velázquez Loera, cede el uso de la voz al Lic. Juan Pablo Ramírez Rojas, Sub Director de Promoción, Programación y Proyectos del INDEPI para que comente sobre las actividades que se realizaran en la huasteca. Dado lo cual haciendo uso de la voz, invita a los presentes el viernes 2 de mayo para visitar Tuzantla en Tancanhuitz en donde se tendrá la participación de distintas dependencias con módulos de atención para la población de habla náhuatl.

Por su parte la Lic. Mayra Edith Velázquez Loera hace un atento llamado a la fiscalía para que investigue el tema respecto de las estadísticas de nacimientos de madres adolescentes, ya que se encuentra una importante diferencia de edades entre padres y madres por lo que puede considerarse la existencia de un tema de abuso.

NOVENO PUNTO.- CLAUSURA.

Una vez desahogado el orden del día y no habiendo más asuntos que tratar, siendo las 11 (once) horas con 28 (veintiocho) minutos del martes 29 de abril del año 2025 damos por clausurada la sesión.

LIC. MAYRA EDITH VELÁZQUEZ LOERA

Secretaria Técnica del Consejo Estatal de Población COESPO y Coordinadora de GEPEA





SOFÍA VALENCIA ACEBO

Representante de la Dra. Gloria María Guadalupe Serrato Sánchez encargada del Despacho de la Secretaría de las Mujeres e Igualdad Sustantiva

LIC. MIGUEL ÁNGEL GARCÍA AMARO

Comisionado Ejecutivo Estatal de Atención a Víctimas

LIC. DULCE MARÍA MÉNDEZ PÉREZ

Representante de la Lic. Claudia Marisol Navarro Moreira, Secretaria Ejecutiva del Sistema Estatal Para la Protección Integral de Los Derechos De Las Niñas Y Niños Adolescentes

LIC. JUAN PABLO RAMÍREZ ROJAS

Representante de la Lic. Bernarda Reyes Hernández, Directora General del Instituto de Desarrollo Humano y Social de los Pueblos y Comunidades Indígenas



LIC. RAFAEL TORRESCANO DEL VAL

Encargado de la Representación de la Secretaría de Gobernación en el Estado

LIC. EVANGELINA CASTILLO MONTERO

Fiscal Especializada para la Atención de la Mujer, la Familia y Delitos Sexuales,
representante de la Mtra. María Manuela Cázares García Fiscal General del Estado

PROFA. MA. LUISA RIVERA DE LA CRUZ

Representante del Mtro. Juan Carlos Torres Cedillo, Secretario de Educación del Gobierno
del Estado

MTRA. MARÍA TERESA GALICIA SALDAÑA

Representante del Prof. Crisógono Sánchez Lara, Secretario del Trabajo y Previsión Social



MTRA. MARTHA ZABALA TRISTÁN

Representante de la C. Virginia Zúñiga Maldonado, Directora General del Sistema Estatal para el Desarrollo Integral de la Familia

LIC. FERNANDO ESPARZA ZAMARRIPA

Representante del Lic. Mario Godoy Ramos, Titular de la Oficina de Representación del Instituto Nacional de Pueblos Indígenas

DRA. CECIA SOLEDAD GONZÁLEZ DE LEÓN

Representante de la Dra. Mónica Crespo Pacheco, Subdelegada Médica del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado

LUIS FRANCISCO BALDERAS LARA

Representante del Lic. Rene Contreras Flores, Director General del Instituto Temazcalli, Prevención y Rehabilitación

LA PRESENTE HOJA DE FIRMAS FORMA PARTE INTEGRAL DEL ACTA DE LA PRIMERA SESIÓN ORDINARIA DEL GRUPO ESTATAL PARA LA PREVENCIÓN DEL EMBARAZO EN ADOLESCENTES (GEPEA) 29 DE ABRIL DEL 2025



LIC. EDGAR ULISES RANGEL ZAVALA

Representante del Lic. Francisco Lomelí Isaza, Titular de la Oficina de Enlace Educativo de la
Secretaría de Educación Pública

LIC. YESSICA GUADALUPE MÉNDEZ GONZÁLEZ

Procuradora de Protección de Niños, Niñas y Adolescentes

LIC. LESLY ALEJANDRINA MENDOZA ZAPATA

Representante de la Lic. Esther Angélica Martínez Cárdenas, Encargada del Despacho del Centro
de Justicia de las Mujeres

DR. OMAR MEDINA DE LA CRUZ

Representante de la Mtra. Leticia Mariana Gómez Ordaz, Secretaria de Salud en el Estado

LA PRESENTE HOJA DE FIRMAS FORMA PARTE INTEGRAL DEL ACTA DE LA PRIMERA SESIÓN ORDINARIA DEL GRUPO ESTATAL PARA LA PREVENCIÓN DEL EMBARAZO EN
ADOLESCENTES (GEPEA) 29 DE ABRIL DEL 2025





LIC. CÉSAR VÁZQUEZ JIMÉNEZ

Coordinador Territorial para el Servicio Educativo del CONAFE

MTRA. JUDITH ORTEGA ALVARADO

Coordinadora del departamento de UNISALUD.

LA PRESENTE HOJA DE FIRMAS FORMA PARTE INTEGRAL DEL ACTA DE LA PRIMERA SESIÓN ORDINARIA DEL GRUPO ESTATAL PARA LA PREVENCIÓN DEL EMBARAZO EN ADOLESCENTES (GEPEA) 29 DE ABRIL DEL 2025

